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Бойцы поблагодарили 
школьников за теплые письма 

Военные получили гума-
нитарную помощь, и эта 
весточка с родины про-
извела на ребят очень 

сильное впечатление. Больше 
всего солдат обрадовали даже 
не вещи, а детские письма со 
словами поддержки — и ри-
сунки. Школьники писали, 
как верят в победу России, гор-
дятся нашими защитниками, 
желали им вернуться домой, 
к семьям, сохранить жизнь 
и здоровье. Все эти слова тро-
нули бойцов до глубины души. 
Интернета на линии сопри-
косновения нет, пользоваться 
телефоном запрещено. Солда-
ты могут связаться с родными 
и близкими только в редкие 
часы досуга. Раз в неделю, 
а то и в месяц. Но у бойца с по-
зывным Задира нашлась род-
ственница — учительница. 
Через нее-то ребята и вышли 
на школу № 1357 «На Брати-
славской», где учатся авторы 
душевных писем.
— Я разыскала школу, — рас-
сказывает тетя бойца, учитель 
русского языка Ирина Вячес-
лавовна. — Созвонилась с ди-
ректором, Ольгой Евгеньев-
ной Аверчинковой, поблаго-
дарила ее лично. У нас был 
очень теплый разговор. А по-
том невеста моего племянни-
ка, Лена, поехала, подарила 
цветы и передала благодар-
ность от наших ребят. Здесь 
очень важно подчеркнуть, что 
солдат очень вдохновляет «об-
ратная связь». Ведь дети пи-
шут искренне, от души, их 
эмоции не подделаешь. 
С Леной Задира был знаком 
давно, у них был общий друг. 
Романтические чувства за-
рождались постепенно.

— Именно его решение при-
нять участие в спецоперации 
нас соединило окончатель-
но, — признается Лена, — 
я поняла, что этот храбрый 
мужчина должен быть только 
моим. Как и всех, меня он по-
ставил в известность, когда 

все бумаги уже были подписа-
ны. Это очень дорогой мне че-
ловек, я жду его и поддержи-
ваю до победы, — подчеркну-
ла невеста бойца.
Как рассказали родные Зади-
ры, он — современный жи-
тель Подмосковья, чуть за 

тридцать. Не то чтобы жуир 
(устаревшее слово, от фран-
цузского jouir — наслаждать-
ся) — весело и беззаботно жи-
вущий человек, ищущий 
в жизни только удовольствий) 
и хипстер, но и не отшельник, 
равнодушный к комфорту сто-

личной жизни, к удовольстви-
ям, к высоким технологиям. 
Когда объявили частичную 
мобилизацию и толпы росси-
ян принялись штурмовать аэ-
ропорты, чтобы укрыться за 
пределами страны, будущий 
боец Задира решил: мы, как 
крысы, из страны не побежим. 
— Сын мне сказал: пришла 
повестка. А потом 
все-таки признался, 
что записался до-
бровольцем — за 
компанию с дру-
гом, который по-
вестку получил. 
Оказалось, они дав-
но готовились, кно-
почные телефоны 
купили, — рассказала мама 
Задиры Светлана. — Как мно-
гие современные молодые лю-
ди, сын не очень-то стремился 
стать отцом, не спешил радо-
вать внуками, однако посла-
ния школьников совершили 
переворот в его душе: отноше-
ние к детям кардинально по-
менялось. Он хочет все дет-
ские рисунки и письма со-
брать, привезти домой и сде-
лать альбом... Теперь, думаю, 
его взгляды на семью совсем 
другие. 

Пока некоторые взрослые со-
храняют нейтралитет по от-
ношению к спецоперации, 
делают вид, что не происхо-
дит ничего особенного, де-
ти — в простоте сердечной — 
болеют душой за тех, кто спа-
сает страну от смертельной 
опасности. Очень важно по-
нимать, что эта поддержка но-
сит личный, неформальный 
характер, это не обязаловка, 
а искренние человеческие 
эмоции, которые невозможно 
навязать ни сверху, ни сбоку. 
Мы спросили у директора 
школы № 1357 Ольги Авер-
чинковой, что же было в той 
чудесной посылке с гумани-
таркой?
— Учителя собрали деньги, 
мы на них купили термобелье, 
сигареты — все, что нужно ре-
бятам на СВО. А ученики на-
рисовали бойцов, мирное не-
бо, облака, солнце, нашу шко-
лу, свой дом, Родину, — рас-
сказала Ольга Евгеньевна. 
Директор призналась, что 
у одной из учительниц на 
спец операции погиб сын. Эта 
трагедия стала общей для все-
го коллектива и для учеников, 
которые охотно присоедини-
лись к движению в поддержку 
российских воинов. Сегодня 
ни для кого нет чужого горя... 
А 19 января волонтеры музея 
Победы и школа № 1357 орга-
низовали благотворительную 
акцию «Добрый ангел в до-
брые руки» в Детском центре 
Музея Победы на Поклонной 
горе. Ученики сами создали 

набор для изготов-
ления ангелов — 
и научили детей из 
других школ и из 
Юнармии этих ан-
гелов мастерить. 
Поделки украшают-
ся сердечками, на 
которых можно на-
писать какие-ни-

будь теплые слова. Сувениры, 
сделанные детскими руками, 
поедут в госпитали и зону 
спец операции.
— Я очень тронут, что даже де-
ти помогают нашим солдатам 
и тем самым своей родине 
в непростое для всех нас вре-
мя. Это укрепляет наш боевой 
дух и веру в наше правое дело, 
в нашу победу, — написал бо-
ец Задира своим родным в од-
ном из сообщений. 
ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
edit@edupressa.ru 

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА
Московские 
школьники со-
брали гуманитар-
ную помощь для 
бойцов специаль-
ной военной опе-
рации, и военно-
служащие одной 
из частей решили 
отблагодарить 
ребят. 

Когда мы жалеем другого человека или даже собаку, 
это благородное чувство, оно улучшает нас самих.
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20 января. Елена, невеста бойца с позывным Задира, преподнесла директору школы № 1357 
Ольге Аверчинковой (справа) букет цветов и передала ученикам слова благодарности от солдат

Столетие режиссера Лео-
нида Гайдая, отмечае-
мое 30 января этого го-
да, — это огромное со-

бытие для поклонников его 
удивительных и отказываю-
щихся стареть фильмов.
Разгадать загадку Гайдая не-
возможно: за окнами меняют-
ся пейзажи, уходят в прошлое 
наши привычки, но сама кан-
ва гайдаевских фильмов, их 

задор, нелепые ситуации, 
в которые попадают на экране 
герои его лент, — все остается 
и узнаваемым, и смешным.
Искрометная «Операция «Ы» 
и другие приключения Шури-
ка», очаровательная «Кавказ-
ская пленница, или Новые 
приключения Шурика», разо-
бранные на цитаты «Брилли-
антовая рука», «12 стульев», 
«Иван Васильевич меняет 
профессию» — мы знаем эти 
фильмы наизусть, но можем 
их пересматривать и пересма-
тривать. Неподражаемый 
стиль Гайдая-режиссера опи-
сать трудно, но и перепутать 

невозможно: легкость в нем 
главное. Не очень вяжется она 
с непростой молодостью Гай-
дая — ведь он воевал и только 
после тяжелого ранения был 
признан негодным для строе-
вой... Или именно война, по-
казавшая, каким страшным 
может быть мир, научила его 
любить жизнь и воспевать все 
самое светлое?
Леонид Гайдай начал творче-

ский путь с работы 
в Иркутском теа-
тре, окончил ВГИК, 
а в 1955 году при-
шел на «Мос-
фильм», где дебю-
тировал не коме-

дийным фильмом, а картиной 
по рассказам В. Г. Короленко. 
Сатирическая картина «Же-
них с того света» была жестко 
порезана, Гайдай попытался 
снять фильм историко-рево-
люционный, но вышло не ах-
ти, и тогда он вернулся к коме-
дии. Его шаржевые, гротеско-
вые, но при этом очень узнава-
емые герои — Трус, Балбес 
и Бывалый — стали народны-
ми любимцами, а фильмы «би-
ли» конкурентов в прокате 
и по просмотрам, и по кассе. 
Чистые, светлые, наполнен-
ные счастьем, они вошли в зо-
лотой фонд отечественного 

кино. А «Бриллиантовую руку» 
даже называли лучшей коме-
дией столетия. Несмотря на то, 
что Гайдай снимал и язвитель-
ные сюжеты для киножурнала 
«Фитиль», и экранизировал 

в 1970-х ряд произведений от-
ечественных классиков, он до-
стиг апогея славы благодаря 
именно этим выдуманным ге-
роям и доведенным иной раз 
до абсурда комичным ситуа-

циям, в которые они попада-
ли. И все его герои были беско-
нечно добры. Позже, пытаясь 
снимать картины «на злобу 
дня», например «На Дериба-
совской хорошая погода...», он 

не добивался такого призна-
ния, как прежде. Не стало Гай-
дая в 1993-м. И лучшая память 
о нем — его фильмы.
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@edupressa.ru 

Леонид Гайдай. Мастер самого трудного киножанра 

Леонид Гайдай на съемках фильма «Спортлото-82». Фото 1981 года

Перенять опыт 
многих поколений

АНАСТАСИЯ 
КОЗЛОВА 
ШКОЛА № 949 

Каждый школьник задавался 
вопросом: «Зачем изучать 
историю? Для чего нужно 
знать о битвах, войнах, исто-
рических личностях?» Ведь 
эти события произошли в да-
леком прошлом. 
История — очень интересная 
наука, которая дает представ-
ление о мире. Всегда увлека-
тельно узнать истоки возник-
новения стран, культуру наро-
дов. Я считаю, каждый чело-
век должен уважать традиции 
предков. Прогулка по городу 
превращается в интересное 
путешествие, когда знаешь, 
при каких событиях появи-
лись те или иные достоприме-
чательности, были построены 
красивые здания, 
возведены памят-
ники культуры.
История учит нас, 
как избежать кон-
фликтов, правиль-
но выстроить отно-
шения с соседними странами. 
Это наука, благодаря которой 
можно оценивать происходя-
щие в мире ситуации. Ориен-
тируясь на события прошлого, 
можно правильно построить 
жизнь людей сегодня, избе-
жать многих ошибок. 

ВЕРОНИКА ЗУЕВА
ШКОЛА № 1571

Изучая историю, мы получа-
ем базовые знания об окружа-
ющем мире. Каждый день от-
крываем для себя что-то но-
вое в настоящем, а история 
помогает правильно оцени-
вать события настоящего, да-
ет возможность заглянуть 
в будущее. А кроме этого, что 
не менее важно, мы можем 
в полной мере оценить искус-
ство. В художественных про-
изведениях — книгах, филь-
мах, картинах — даются от-
сылки на те или иные истори-
ческие факты. И невозможно 
в полной мере насладиться 
культурными ценностями без 
опоры на историю. Невоз-
можно жить полноценно 
и дышать без знания истории.

ВИКТОРИЯ 
ТВЕРДОВА 
ШКОЛА № 949 

Люди обязаны знать историю 
своего государства. К сожале-
нию, в наше время не все же-
лают изучать события про-
шлого. Человек, знающий все 
о своей родине, достоин гордо 
ходить по родной земле. Стыд 
и бесчестие несет тот, кто не 
знает место, в котором живет.
Нынешнее поколение тоже 
войдет в историю. Наши дей-
ствия и стремления могут зна-
чительно повлиять на буду-
щее — будь то ценный вклад 
или абсолютное равнодушие 
и бездействие. И об этом нуж-
но постоянно помнить. 

АНАСТАСИЯ 
ДАНИЛИНА
ШКОЛА № 1272 

Без истории попросту нельзя 
жить. Знание и изучение 
истории формирует наши 
опыт, мировосприятие, по-
зволяет узнавать новое и де-
литься этой ценной информа-
цией с другими людьми. Об-
щая история делает нас силь-
нее, сплоченнее, объединяет 
целые поколения. Она позво-
ляет быть нам теми, кем мы 
являемся на самом деле, дви-
гаться вперед и преодолевать 

все трудности. Я считаю очень 
правильными слова великого 
русского ученого Михаила Ло-
моносова: «Народ, не знаю-
щий своего прошлого, не име-
ет будущего». 

АРТЕМ МАЗУР 
ШКОЛА № 1636 

Я считаю, что изучение такого 
предмета, как история, необ-
ходимо для интеллектуально-
го развития, расширения кру-
гозора, а также для того, что-
бы узнать больше интересных 
фактов о различных странах, 
их внешней и внутренней по-
литике. 
Как известно, в истории нет 
новых событий — есть только 
повторяющийся цикл, немно-
го меняющийся исключитель-

но за счет времени, а значит, 
можно проследить целую це-
почку событий, увидеть взаи-
мосвязь между ними и пере-
нять опыт предыдущих поко-
лений, который пригодится 
и нам, и нашим потомкам. 

МАРГАРИТА 
ЗАРУБЕЖНОВА 
ШКОЛА № 1571 

Повседневную жизнь совре-
менного человека характери-
зует огромный объем различ-
ного рода информации и бе-
шеный ритм жизни. 
Чтобы хоть как-то с этим сла-
дить, необходимо иметь зна-
ния в самых разных обла-
стях — как в естественных, 
так и в гуманитарных. Кому-
то может показаться, что зна-
ния по другим предметам 
жизненно важные, а вот по 
истории — это так, развлече-
ние, пустая болтовня! Что тре-
паться о том, что уже произо-
шло! Но Ее Величество Исто-
рия нам доказывает каждый 
раз, что ее уроки не менее 
важны! Пусть учителя мате-
матики не сердятся на меня, 
но именно историю я считаю 
царицей всех наук, именно 
она олицетворяет собой па-
мять человечества, без кото-
рой немыслимо само его су-
ществование. Именно из нее 
каждое новое поколение чер-
пает необходимые знания для 
своего дальнейшего развития. 

ЮРИЙ БОГДАНОВ
ШКОЛА № 1799

Зачем нужно изучать исто-
рию? Этим вопросом задается 
множество людей, и ответ на 
него не лежит на поверхно-
сти. Вообще, история — это 
наука, изучающая прошлое. 
С ее помощью мы можем уз-
нать, где, когда и что
произошло. Но лично я счи-
таю такой взгляд на историю 
довольно упрощенным. С по-
мощью истории мы можем из-
учать разные культуры и циви-
лизации. Если мы вниматель-
но присмотримся к историче-
ским событиям, то сможем 
узнать ответы на многие во-
просы современности. Ведь 
самое главное, что дает нам 
история, — это опыт предыду-
щих поколений.
Именно поэтому в школе из-
учают историю. Она помога-
ет думать, избегать ошибок 
прошлого и правильно вы-
страивать принципы буду-
щей жизни. 
Подготовил ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ 
edit@edupressa.ru

Конец января и начало февраля богаты датами, которые мы 
просто обязаны знать, в том числе связанными с Великой Отече-
ственной войной. Прорыв и снятие блокады Ленинграда, побе-
да в Сталинградской битве... Зачем нужно их помнить? Зачем 
вообще учить историю? Об этом мы спросили старшекассников.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

ДУШЕВНЫЕ 
ПИСЬМА 
УЧЕНИКОВ 
ИЗМЕНИЛИ 
ВЗГЛЯДЫ 
СОЛДАТА 
НА СЕМЬЮ 
И ОТЦОВСТВО

Школьники и студенты 
по всей России активно 
поддерживают и вдох-
новляют участников 
спец операции на Украи-
не: мастерят поделки, 
рисуют, пишут письма 
с добрыми пожелания-
ми. Школьники из горо-
да Королев Московской 
области регулярно от-
правляют письма бой-
цам Донбасса. И вот не-
давно военные решили 
поблагодарить ребят 
лично — записали 
видео обращение, кото-
рое им удалось выло-
жить в социальные сети. 
«Мы получили ваши 
письма. Все прочитали. 
В этот трудный день они 
нас согревают. Победа 
будет за нами. Огром-
ное вам спасибо!» — 
 обратился к школьни-
кам один из военнослу-
жащих.

МЕЖДУ ТЕМ

НА
к и
в д

ИГОРЬ ЧЕРНИЦКИЙ
КИНОРЕЖИССЕР, АКТЕР, СЦЕНАРИСТ

В смехе Гайдая не было пре-
зрения, издевки ни над мен-
тальностью, ни над характера-
ми, ни над нравами людей, жи-
вущих на земле, которую он 
любил как воин, проливший 
кровь за ее свободу. А не эта ли 
любовь как раз и определяет 
талант художника, комедио-
графа, умеющего придирчиво 
глядеть на людей, видеть их 
и понимать. Ведь понимать — 
значит прощать. И верить 
в них, не теряя чувства юмора. 
Надо признать, что не получа-
ются сегодня кинокомедии. 
Все вроде разрешено, твори 
что подсказывают фантазия 
и талант. Но нет. Как раз и по-
лезли на экран пошлость 
и безвкусица. Комедия — са-
мый сложный жанр. Всем, кто 
хочет снимать комедии, совет: 
смотрите нестареющие кино-
комедии Леонида Гайдая. 
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ное — «руки, голова и акку-
ратность». Кстати, как ни 
странно, часто музыканты 
становятся отличными плот-
никами: руки развиты, паль-
цы, моторика. Квалифициро-
ванный мастер сразу поймет, 
кто перед ним — специалист 
с хорошим опытом или нови-
чок. Это он видит по тому, как 
человек взял в руки инстру-
мент, даже как положил ста-
меску на верстак.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

бора отверток и шестигранни-
ков, дрели, шуруповерта, 
электролобзика, ручной цир-
кулярной пилы и шлифоваль-
ной машинки с различными 
по зернистости насадками. 
Инструмент в работе плотни-
ка играет важнейшую роль: 
как он настроен, заточен, да-
же ширина и размер рукоятки 
у каждого мастера сделаны 
именно под себя. Если ты хо-
чешь быть плотником и рабо-
тать с древесиной, то должен 
позаботиться о том, чем ты это 
будешь делать.
— Профессия плотника заме-
чательна тем, что этот мастер 
работает с древесиной. А де-
рево — это живой материал, 
со своим неповторимым запа-
хом, со своей теплотой. Неко-
торые плотники говорят: ра-
бота с деревом душу лечит. 
А еще есть такое выражение: 
только здание, построенное 
из дерева, может называться 
домом! — подытожил Алек-
сей Корсаков.
Зарплата плотника сегодня на-
прямую зависит от объема вы-
полненных работ. В компа-
нии, строящей частные дере-

вянные дома, плот-
ник зарабатывает 
в среднем от 80 до 
120 тысяч руб лей за 
один объект, брига-
дир на 10–20 про-
центов больше. Та-
ких объектов в ме-
сяц реально сдать 
два. 
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Работа с деревом душу лечит

edit@edupressa.ruпозаботиться о том, чем ты это 
будешь делать.
— Профессия плотника заме-
чательна тем, что этот мастер 
работает с древесиной. А де-
рево — это живой материал, 
со своим неповторимым запа-
хом, со своей теплотой. Неко-
торые плотники говорят: ра-
бота с деревом душу лечит. 
А еще есть такое выражение: 
только здание, построенное 
из дерева, может называться 
домом! — подытожил Алек-
сей Корсаков.
Зарплата плотника сегодня на-
прямую зависит от объема вы-
полненных работ. В компа-
нии, строящей частные дере-

вянные дома, плот-
ник зарабатывает 
в среднем от 80 до 
120 тысяч руб лей за 
один объект, брига-
дир на 10–20 про-
центов больше. Та-
ких объектов в ме-
сяц реально сдать 
два. 

Школьники примерили профессию метеоролога

С 16 января по 5 февраля 
проходит Всероссий-
ский «Урок цифры». Реа-
лизуется этот проект 

в поддержку федеральной 
программы «Кадры для циф-
ровой экономики» нацпроек-
та «Цифровая экономика». Те-
ма нынешнего урока — «Тех-
нологии, которые предсказы-
вают погоду». Ученики школ 
познакомятся с ИТ-про фес-
сия ми в метеорологии, узна-
ют, как непосредственно про-
исходит анализ и прогнозиро-
вание погоды с помощью со-
временных технологий.
Один из таких уроков прошел 
в школе № 1532.
— Всероссийский проект 
«Урок цифры» позволяет 
школьникам с первого класса 
знакомиться с различными 
профессиями в сфере ИТ. По 
сути, дополнять знаниями со-
временных технологий те зна-
ния, которые они получают на 
уроках информатики. Мы де-
лаем нестандартные интерак-
тивные уроки, которые проф-
ориентируют ребят и позволя-
ют им быть в тренде и в даль-
нейшем определять свой век-
тор информационного разви-
тия в сфере информационных 
технологий. Тем самым мы 
направляем ребят сдавать 
ОГЭ и ЕГЭ по информатике, 
поступать в вузы на ИТ-спе ци-
аль нос ти, формируя кадро-
вый резерв для страны, кото-
рого сейчас большая нехват-
ка, — рассказала руководи-
тель проектов АНО «Цифровая 
экономика» Ольга Франчук.
Кстати, абсолютно любой 
школьник может пройти урок 
дистанционно в любое время, 
а поддержать ребят их в этом 
смогут и родители, и препода-
ватели. Все материалы — ви-
део с объяснениями, интерак-
тивные помощники, методич-
ки для учителей — предостав-
ляются. Детям доступны три 

различных уровня сложно-
сти: для младших, средних 
и старших классов. Этот урок 
можно пройти и в школе, и до-
ма с родными и близкими. Он 
построен в игровой форме: 
школьники примеряют на се-

бя роль метеорологов и уча-
ствуют во всех этапах созда-
ния прогноза погоды — от 
сбора данных до корректи-
ровки результата.
— Наше уникальное предло-
жение для этого всероссий-

ского проекта заключается 
в том, что у нас очень много 
своих цифровых сервисов, 
разработанных «Яндексом», 
и на примере этих сервисов 
мы можем показать, как рабо-
тают технологии. То есть на 

практике мы даем ребятам по-
смотреть, как это все устрое-
но, а погода — это очередной 
пример или урок. Например, 
прошлый урок был посвящен 
музыке, — рассказывает руко-
водитель региональных про-
ектов «Яндекса» Дмитрий Сер-
геевич Кононов.
А что касается нынешнего 
урока, то упор был сделан на 
то, что искусственный интел-
лект должен анализировать 
прошлые ошибки своей рабо-
ты по прогнозу погоды, ис-
правлять ошибки, сделанные 
различными его предше-
ственниками ранее.
За две недели проведения уро-
ка по стране (а впереди еще 
одна неделя) два миллиона 
школьников уже прошли этот 
урок. Организаторы отмеча-
ют, что такой интерес у рос-
сийских детей к проекту воз-

ник из-за нестандартного под-
хода к «распаковке» техноло-
гий. Ведь на основе алгорит-
мов искусственного интеллек-
та можно строить прогнозы 
и предсказывать что-то. И де-
тям эта тема показалась дей-
ствительно весьма интерес-
ной и необычной.
— Искусственный интеллект 
может саморазвиваться. На 
основе всех данных, которые 
он собирает, можно сделать 
больше прогнозирующих про-
грамм, которые смогут точнее 
предсказывать погоду. Искус-
ственный интеллект должен 
самосовершенствоваться, — 
после урока сделал вывод уча-
щийся 7 «А» класса школы 
№ 1532 Семен Конюков.
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupressa.ru

24 января. 
Преподаватель 
Московского 
индустриального 
колледжа Алексей 
Корсаков 
на рабочем месте

Инициаторы «Урока цифры» — Минпросвещения России, Минцифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций России и АНО «Цифровая экономика». Партнеры проекта 
в 2022/23 учебном году: «Лаборатория Касперского», Благотворительный фонд Сбербанка 
«Вклад в будущее», фирма «1С», компании «Яндекс», VK, «Росатом». «Яндекс» выступает 
стратегическим партнером проекта уже четвертый год подряд. В 2019/2020 учебном году 
темой от «Яндекса» были персональные помощники, в 2020/2021 — беспилотный транс-
порт, в 2021/2022 — цифровое искусство: музыка и ИТ.

К СВЕДЕНИЮ

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Игорь Владимирович 
Кваша родился в Москве 
4 февраля 1933 года. После 
школы пошел учиться на акте-
ра и в 1955 году окончил Шко-
лу-студию МХАТ, после чего 
служил в этом театре два года. 
Новый период в его творче-
ской биографии начался после 
знакомства с Олегом Ефремо-
вым, который тогда загорелся 
идеей создания «Современни-
ка», а Кваша и единомышлен-
ники с энтузиазмом поддер-
жали лидера. Они основали 
новый театр, который назвали 
в честь литературного журна-
ла, основанного А. С. Пушки-
ным, — «Современник». Игорь 
Владимирович играл в этом 
театре с первых дней основа-
ния и остался верен ему 
до конца. Самые известные 
его спектакли — «Вишневый 
сад», «Карамазовы и ад», «Бе-
сы», «Балалайкин и К°», «Ти-
тул», «Играем... Шиллера!», 
«Трудные люди» и другие. 
Кваша также пробовал свои 
силы в режиссуре, поставив 
спектакли: «Дни Турбиных», 
«Кабала святош», «Балалай-
кин и К°», «Кот домашний 
средней пушистости». Нема ло 
ролей у него и в кино. Зрители 
его полюбили за фильмы «Со-
ломенная шляпка», «Жре-
бий», «Сыщик», «Тот самый 
Мюнхгаузен», «Человек 
с бульвара Капуцинов» и дру-
гие. Долго Игорь Кваша был 
бессменным ведущим переда-
чи «Жди меня», которая шла 
на разных каналах. Написал 
авто биографическую книгу 
«Точка возврата». В 1978 году 
получил звание народного ар-
тиста РСФСР. Скончался 30 ав-
густа 2012 года. Похоронен 
в Москве на Троекуровском 
кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Выбор книг надо 
оставить учителям

На встрече президента 
Владимира Путина с ве-
теранами и жителями 
блокадного Ленинграда 

один из участников беседы, 
создатель передвижного му-
зея «Вещи блокадного Ленин-
града» Валерий Исаков, пред-
ложил: пора бы вернуть 
в школьную программу про-
изведения «советского лите-
ратурного канона» — романы 
«Молодая гвардия» Алексан-
дра Фадеева и «Как закаля-
лась сталь» Николая Остров-
ского, «Донские рассказы» 
Михаила Шолохова и другие 
произведения. Президент 
одобрил инициативу. Так сто-
ит ли в ближайшее время ожи-
дать пересмотра обязатель-
ных списков лите-
ратурных произве-
дений?  
— Список выдаю-
щихся произведе-
ний русской лите-
ратуры ХХ века 
можно продолжать долго, — 
отмечает учитель русского 
языка и литературы Людмила 
Девятова. — В программе 
старших классов можно было 
бы «расширить представи-
тельство» Шолохова, вернув 
«Поднятую целину», и, напри-
мер, Горького, и многое дру-
гое. Однако дело не в том, что-
бы «обогатить» программу, 
а в том, кто такое количество 
текстов будет читать. Сегодня 
проблема нежелания школь-
ников корпеть над толстыми 
книжками носит тотальный 
характер. Мы не можем уса-
дить ребят не только за «Вой-
ну и мир», которую мы давно 
изучаем в экранизациях, но 
и за «Капитанскую дочку», 
и за «Евгения Онегина». 
Сегодня учителя могут поль-
зоваться вариативными про-
граммами, включая выдаю-

щиеся советские произведе-
ния в круг чтения своих уче-
ников — например, замеча-
тельные повести Василия 
Быкова, Бориса Васильева. 
Однако обязательная школь-
ная программа сегодня и так 
перегружена. Чтобы «впи-
сать» одних, придется вычер-
кнуть других. 
—Я за то, чтобы оставить пра-
во формировать такие списки 
за учителями, не перегружая 
обязательную программу, — 
подчеркнула педагог.
Главный редактор «Учитель-
ской газеты» Арслан Хасавов 
также поделился с «Прессой 
в образовании» своим мнени-
ем о возможных изменениях 
в школьной программе: 

— Думаю, что решения 
о включении или, наоборот, 
исключении тех или иных 
произведений из школьной 
программы по литературе 
должны быть взвешенными. 
И в конечном итоге подчи-
няться логике развития лич-
ности ребенка. Все эти иници-
ативы должны пройти широ-
кое общественное обсужде-
ние, в том числе на базе 
Общественного совета при 
Министерстве культуры Рос-
сийской Федерации, с привле-
чением и педагогов, и психо-
логов, и деятелей литературы, 
и представителей Министер-
ства просвещения. Во главе 
угла должны быть, повторюсь, 
интересы детей, а не эмоции 
и мимолетные общественные 
настроения. 
ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ 
edit@edupressa.ru

26 января. Ученики 7 «А» класса школы № 1532 на уроке проекта «Цифровая экономика» — 
«Технологии, которые предсказывают погоду»

Будущие педагоги пообщались 
с министром

Конкурс для начинающих 
литераторов

В преддверии Дня сту-
дента министр просве-

щения РФ Сергей Кравцов по-
сетил Московский городской 
педагогический университет 
(МГПУ). Министр познако-
мился с фондом редких книг, 
обсудил со студентами прак-
тикоориентированность 
учебного процесса и возмож-
ности, которые открывает 
для учителей 2023 год — Год 
педагога и наставника.
— Нужно давать школьникам 
возможность реализовать 
различные умения, обучать 
так, чтобы они могли исполь-
зовать знания на практике, 
анализировать, сопостав-
лять, критически мыслить, 
работать в команде — такие 
навыки нужны всем, — отме-
тил Сергей Кравцов.

После интересного и содержа-
тельного разговора с мини-
стром студенты представили 
ему свои проекты. Среди них 
работающее на основе техно-
логий дополненной реально-
сти приложение ALARM 
для распознавания первых 
признаков инсульта и первой 
помощи пострадавшему; кве-
сты для профориентации, ко-
торые помогают в простой 
игровой форме сориентиро-
ваться в современных про-
фессиях, а также онлайн-
платформу для людей творче-
ских профессий с ограничен-
ными возможностями, где 
они могли бы давать уроки, 
делиться опытом и продавать 
созданные ими арт-объекты.
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

Завершается прием зая-
вок на литературный 

конкурс «Класс» для учеников 
8–11-х классов, который реа-
лизуется при поддержке Ми-
нистерства цифрового разви-
тия, связи и массовых комму-
никаций Российской Федера-
ции и Президентского фонда 
культурных инициатив.
Прислать свою работу можно 
до 28 февраля. Это должен 
быть рассказ объемом 
до 10 тысяч знаков с пробела-
ми, оформленный шрифтом 
Times New Roman или Arial 
(12 или 14 кегль), с соблюде-
нием полуторного между-
строчного интервала. Содер-
жание рассказа должно соот-
ветствовать одной из следую-
щих тем: «Как я нашел 
машину времени», «Это была 
отличная неделя», «Толстов-

ка/худи/свитшот/свитер», 
«На том же месте через десять 
лет», «Председательствует 
кот»,«Синий цвет неба и тре-
воги», «Мой детский страх». 
Чем оригинальнее будет про-
изведение, тем выше шансы 
на победу. А судить конкурс 
в этом году будут известные 
писатели и педагоги Ольга 
Славникова, Дмитрий Воден-
ников, Яна Вагнер, Вадим Па-
нов, Нина Дашевская под 
председательством Анны 
Матвеевой.
Подробности можно узнать 
на официальном сайте кон-
курса. Там же в разделе «По-
лезные знания» вы найдете 
лекции, материалы которых 
помогут в написании произ-
ведения.
ТАТЬЯНА ЛЕВУШКИНА
edit@edupressa.ru

работают с заготовками, де-
лая из них лестницы, дверные 
блоки, оконные рамы.
— У нас в стране существуют 
различные квалификации 
плотников, делятся они по 
разрядам: со 2-го по 7-й. Плот-
ник — это начальный этап 
ручной деревообработки, он 
идет после лущильщика шпо-
на, раскройщика, сушильщи-
ка, прессовщика. После плот-
ника идут столяр, столяр-крас-
нодеревщик, резчик по дереву, 
бондарь, багетный мастер, 
мастер по изготовлению му-
зыкальных инструментов. Как 
мы видим, изготовление му-
зыкальных инструментов из 
дерева — это вершина мастер-
ства, к ней люди идут не менее 
5–7 лет, и это не многим дано. 
Изготовить гитару, виолон-
чель, скрипку, контрабас по 
времени занимает иногда 
больше, чем построить дере-
вянный дом, — рассказывает 
преподаватель Московского 
индустриального колледжа 
Алексей Корсаков. 
Современный плотник сегод-
ня устанавливает и ремонти-
рует двери, окна, оконную 
и мебельную фурнитуру, из-
готавливает и ремонтирует 
деревянные конструкции. 
К примеру, для плотника 7-го 
разряда, кроме выполнения 
сложных плотничных работ, 
прописаны также реставра-
ция памятников деревянного 
зодчества, строительство уни-
кальных объектов, изготовле-

ние и реставрация деревян-
ных сложных элементов по 
образцам и эскизам. Главный 
инструмент плотника — это 
карандаш, металлическая ли-
нейка, угольник, рулетка, уро-
вень, малка, рейсмус, т. е. ин-
струменты разметки. Затем 
идут различные традицион-
ные инструменты обработки 
древесины: топор, пилы 
(именно пилы, так как у каж-
дой пилы разная задача), стус-
ло, фуганок, рубанок, стаме-
ски, тесла, скобель, нож-резак, 
киянка. Плотник имеет нема-
ло приспособлений 
и инструментов для 
настройки и заточ-
ки всего режущего 
и рубящего инстру-
мента. Современ-
ный плотник с тру-
дом обойдется без 
молотка, стеклоре-
за, гвоздодера, на-

РЕМЕСЛО РАНЬШЕ 
БЫЛО СЕМЕЙНЫМ 
ДЕЛОМ И ЧАСТО 
ПЕРЕДАВАЛОСЬ 
ОТ ОТЦА К СЫНУ. 
ПЛОТНИКИ БЫЛИ 
В БОЛЬШОМ 
ПОЧЕТЕ 

В ОБЩЕСТВЕ

Обучают профессии в коллед-
жах Москвы с современными 
учебными мастерскими и вы-
сокотехнологичным оборудо-
ванием, обучение на базе 
11 классов длится 10 месяцев, 
после чего выдается диплом 
по специальности «мастер 
столярно-плотничных, пар-
кетных и стекольных работ». 
В колледже есть возможность 
получить азы и на краткосроч-
ных вечерних курсах. 
Научиться профессии нетруд-
но, сложного ничего нет, глав-

С деревом человек работал еще 
в Древнем Египте и Древней Ин-
дии. Из древесины люди изго-
товляли и небольшие предметы, 
нужные в повседневной жизни, 
и даже целые поселения — 
поли сы. Работа с деревом была 
очень востребованной во всем 
мире, главным образом, 
из-за того, что разнообразие ма-
териалов было не таким боль-
шим, как сегодня.

Кстати

Живя в Назарете, Иисус Христос выучился плотницкому 
мастерству у своего приемного отца Иосифа. Он так хоро-
шо освоил эту профессию, что «плотником» называли его 
самого. Тогда плотники работали на строительстве домов, 
изготавливали мебель (в том числе столы, табуреты и ска-
мьи) и сельскохозяйственные орудия. Юстин Мученик, 
живший во II веке н. э., писал об Иисусе: «Живя среди лю-
дей, он имел обыкновение работать плотником, делая 
плуги и ярма». Работа эта была трудна физически, по-
скольку тогда плотник вряд ли мог покупать древесину. 
Онсам шел и отыскивал подходящее дерево, срубал, нес 
домой, что было нелегко.

МЕЖДУ ТЕМ

ЗНАНИЯ

ЛИТЕРАТУРА

Современные подростки читают все меньше книг, чаще изучая 
школьную программу по экранизациям
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Сегодня плотник многим 
представляется как «че-
ловек с топором», кото-
рый рубит избы и стру-

гает доски. Словом, это чело-
век, работающий с деревом. 
С одной стороны, это верное 
утверждение, однако профес-
сия плотника за последние 
полвека сильно изменилась. 
Если понятие «плотник» рань-
ше буквально понималось под 
термином «человек, делаю-
щий плот из бревен», то есть 
выполняющий грубую работу 
по дереву (распилить, обте-
сать, скрепить скобами дета-
ли между собой), то сегодня 
большинство функций часто 
выполняют станки, и совре-
менные плотники все чаще 

ПРОФИ Средняя 
заработная плата 
плотника в Моск-
ве в 2022 году со-
ставила чуть бо-
лее 60 тысяч руб-
лей, сообщают 
специализиро-
ванные сайты. 
Возможно, поэто-
му данная специ-
альность попу-
лярна у тех, кто 
идет в колледж. 



Миллерово (Ростовская об-
ласть), немцы несутся к Дону, 
не встречая сопротивления. 
Советское командование по-
нимает, что необходимо зани-
мать новую линию обороны, 
и на левый берег Дона выгру-
жают две резервные армии — 
62-ю и 64-ю. И вот 17 июля 
1942 года противостояние на-
чинается. Сначала наши пере-
довые отряды несут большие 
потери из-за того, что совет-
ские силы растянуты, а немцы 
наносят удар «стальным кула-
ком» и даже сперва прорыва-
ют фронт. Гитлеровцы, пре-
красно понимая, что русские 
просто так отсиживаться 
в обороне не будут, идут на 
риск и с Кавказского направ-
ления разворачивают 4-ю 
танковую армию генерала Го-
та, собираясь нанести стреми-
тельный удар в тыл Сталин-
градскому фронту. Казалось, 
что судьба Сталинграда ре-
шится в какие-нибудь 3–4 дня. 
Но Ставка верховного главно-
командования закрывает 
фланг 13-м танковым корпу-
сом и стрелковой дивизией. 
После стремительного про-
движения по степи Ростов-
ской области, в окрестностях 
Сталинграда за месяц боев 
немцы продвинулись всего на 
5–11 километров. Город был 
спасен, удара под дых не полу-
чилось. И 4-я танковая армия 
Гота начинает опять разво-
рачиваться на Кавказ, оста-
вив один корпус Паулюсу. Тем 
временем немцы успевают 
подтянуть «кулак» в районе 
Калача и прорываются к До-

ну. У советских 
войск больше нет 
там ни одной пере-
правы. Гитлеровцы 
рвутся к Сталингра-
ду. 23 августа город 
поджигают страш-
ной бомбежкой, 
немцы к нему под-
ходят с одной сторо-

ны, а с другой стороны в город 
вступают наши войска. В рай-
оне Сталинградского трак-
торного завода спасителем 
города становится генерал 
Кравченко со своим танко-
вым корпусом, останавливая 
фашистов. Но все же   62-я 
   и  64-я армии оказываются 
разрезанными между собой, 
и немцы выходят к Волге, 
правда, ненадолго. Успевает 
подойти резервная 13-й гвар-
дейская стрелковая дивизия 
генерала Родимцева — гвар-
дейцы с ходу бросаются в бой, 
выкидывают немцев с набе-
режной, освобождают не-
сколько кварталов и занима-
ют вокзал. Но ситуация еще 
очень тяжелая, и Ставка от-
правляет под Сталинград Жу-
кова, который 26 августа был 
назначен заместителем Вер-
ховного главнокомандующе-
го СССР и первым замнарко-
ма обороны. В районе поселка 
Котлубань уже готовилось на-
ступление наших войск, но 
немцы заняли все господству-
ющие высоты и Жуков знал, 
чем может обернуться это без-
думное наступление. Георгий 
Константинович корректиру-
ет это наступление. Тогда Пау-
люс отправляет из Сталингра-
да сюда все имеющиеся резер-
вы отражать мощное насту-
пление русского маршала 
и одновременно шлет немец-
кому командованию паниче-
скую телеграмму, где пишет, 
что «еще пару дней атак рус-
ских в таком темпе — и я уве-
ду войска из Сталинграда». 
А Жукову не хватило букваль-
но одного танкового корпуса. 
И если бы в то время у него бы-
ло больше артиллерии и боль-
ше времени на подготовку — 
он бы смял Паулюса еще тог-
да, и Сталинградская битва 
пошла бы по-другому. Но 
у Жукова было то, что ему да-
ли. Однако самое главное, что 
сделал он, — это то, что самые 
ударные силы (особенно тан-
ковые) гитлеровцев находи-
лись именно в районе Дона, 
а в городе воевали достаточно 
слабые части, с которыми ос-
лабленные силы 62-й армии 
уже могли справиться. И этим 
Жуков спас город. Следующий 
важный этап нашего насту-

Сражение на Волге 
перевернуло историю

Слово Сталинград сегод-
ня у многих людей ассо-
циируется с самыми 
страшными и жестоки-

ми событиями в мировой 
истории. Сталинградская 
битва — это настоящий сим-
вол боевого и морального ду-
ха советского солдата. Победа 
в этой битве стала первым ша-
гом к падению нацистского 
режима Гитлера и освобожде-
нию нашей Родины от фаши-
стов. Однако мало кто знает, 
что Сталинград изначально 
вовсе и не планировался как 
город-цель захвата для гитле-
ровского командования. По-
сле того, как немцы были раз-
биты под Москвой и отступи-
ли от Ленинграда и Ростова-
на-Дону, у них закончились 
силы, чтобы наступать везде 
и везде «быть сильными». По-
этому их план летней кампа-
нии летом 1942 года заключал 
в себе лишь один основной 
удар, на всех остальных на-
правлениях немецкое коман-
дование планировало нанесе-
ние каких-то вспомогатель-
ных ударов с целью улучше-
ния своих позиций. И на этот 
раз пал выбор на бакинскую 
нефть, поскольку с нефтью 
в Германии были большие 
проблемы, а советская сторо-
на восстановила экономику, 
отошла от шока, и стало ясно, 
что если у Москвы не отобрать 
что-то важное и промышлен-
ное, то у Германии уже в кон-
це 1942 года будут большие 
проблемы.
— Отобрать Урал не получа-
лось, взять Ленинград тоже не 
получалось. Соот-
ветственно оста-
вался единствен-
ный район — Кав-
каз с его нефтепро-
мыслом. И Гитлер 
ставит задачу своим 
генералам, чтобы те 
разработали опера-
цию — дойти до 
кавказской нефти, захватить 
ее, а дальше как получится: 
выступит Турция на стороне 
Германии — значит, в Индию 
пойдут, не выступит — пойдут 
опять вверх, изматывать со-
ветскую оборону. Но перед 
тем, как наступать на Кавказ, 
нужно было собрать силы, 
плюс улучшить свое положе-
ние. В первую очередь у нем-
цев была плохая ситуация 
в Крыму, потому что защитни-
ки Севастополя сражались 
действительно героически. 
И было ясно, что поход на Кав-
каз простой прогулкой не бу-
дет, — рассказывает заведую-
щий научным отделом «Музея 
Победы» Андрей Михайлович 
Горбунов.
В итоге в июне 1942 года нем-
цы готовились для рывка на 
Кавказ достаточно замысло-
вато и двумя ударами: одним 
через Ростов-на-Дону и Ново-
черкасск, а вторым через Во-
ронеж. Здесь задача была — 
занять город и его окрестно-
сти, а дальше по реке Воронеж 
и реке Дон выстроить линию 
обороны и центр снабжения. 
В этом случае у вермахта была 
бы возможность улучшить ли-
нию снабжения через Бело-
руссию. Поскольку вся южная 
группировка держалась на 
одной железнодорожной вет-
ке, имея единственный мост 
в районе Днепропетровска. 
И вывод из строя этого моста 
стал бы для гитлеровцев на-
стоящей проблемой. 
И вот у Воронежа происходит 
ожесточенное танковое сра-
жение: половину города нем-
цы с трудом занимают и оста-
навливаются, пытаясь найти 
какое-то другое решение этой 
проблемы. Выход они видят 
в обходе Воронежского 
и Брянского фронтов. В то 
время 6-я армия генерала Па-
улюса по-прежнему находит-
ся в районе Дона и по-
прежнему Сталинграда в пла-
нах у фашистов нет. И только 
через несколько дней Паулюс 
принимает решение войти 
в этот крупный центр, где пе-
резимовать несомненно было 
бы лучше, чем в донских сте-
пях. При этом конечная цель 
остается все той же — идти на 
Кавказ. Прорвавшись возле 

2 февраля отмечается 80-я годовщина разгрома советскими солдатами немецко-фашистских войск в Сталинграде. Битва на Волге была одной из самых долгих среди сражений 
Великой Отечественной войны. Активная фаза событий происходила в период с 17 июля 1942 года по 2 февраля 1943 года. В результате фашистская армия с колоссальными 

потерями была отброшена от Волги и Дона на сотни километров, а Красная армия Советского Союза завладела стратегической инициативой.

Сталинградская битва стала самым крупным поражением Германии
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Наступательная операция «Уран» предполагала окружить 
и изолировать немецкую группировку, действующую в го-
роде, от основных немецких сил. Войска трех фронтов — 
Юго-Западного, Сталинградского и Донского должны 
были пройти с боями 100 километров на юге и 120–140 ки-
лометров на севере. Выполнив свои задачи, они должны 
встретиться и окружить армию Паулюса. Основной упор 
решили сделать на артподготовку, артиллерийский удар 
должен стать невиданным. В операции должны были уча-
ствовать 20 тысяч орудий и минометов. Те районы, где раз-
местилась артиллерия, подготовили заранее. У бойцов 
был запас сухпайка, горючего и снаряды. К началу опера-
ции подразделения получили тысячи боекомплектов. 
Началась операция 19 ноября 1942 года.

ПОДРОБНОСТИ

Мужество наших бойцов 
под Сталинградом вдохнови-
ло режиссеров, которые уве-
ковечили их подвиг. Вот не-
сколько лучших фильмов, 
посвященных бессмертному 
подвигу на Волге.
■
Дни и ночи (1944)
Эта лента Александра Столпе-
ра — первый отечественный 
фильм о битве за Сталинград. 
В основе сценария — одно-
именная повесть Константина 
Симонова.
■
Сталинградская битва 
(1949)
Лента режиссера Владимира 
Петрова состояла из двух се-
рий. Одна из самых полных ра-
бот о тех событиях.
■
Солдаты (1957)
Первоначально фильм носил 
название «В окопах Сталин-
града» — по одноименной по-
вести Виктора Некрасова. 
В роли сценариста выступил 
сам автор, а режиссером — 
Александр Иванов.
■
Горячий снег (1972)
В основу картины режиссер 
Гавриил Егиазаров положил 
сюжет романа Юрия Бондаре-
ва, который по праву считает-
ся одним из самых известных 
произведений о Сталинград-
ской битве.
■
Они сражались за Родину 
(1976)
Картина Сергея Бондарчука 
основана на знаменитом ро-
мане Михаила Шолохова. 
Фильм удостоился Государ-
ственной премии РСФСР име-
ни братьев Васильевых.
■
Сталинград (1989)
Одну из своих военных кино-
эпопей режиссер Юрий Озе-
ров целиком посвятил Ста-
линграду. Фильм состоит 
из двух частей и завершает 
цикл картин о Второй ми-
ровой.

ЛУЧШИЕ 
ФИЛЬМЫ

Итоги сражения

тысяч человек награжде-
ны медалью «За оборону 
Сталинграда»

немецких танка 
стали трофеями 
Красной армии

2,1

бойца Красной армии 
в ходе битвы на Волге 
стали героями Советского 
Союза

минут — средняя про-
должительность жизни 
солдата во время боя 
в Сталинградской битве

В кратчайшие сроки на Дону 
громят сначала союзников 
Германии — итальянцев, по-
том венгров и, наконец, нем-
цев с румынами. Паулюс стя-
гивает остатки войск в Ста-
линград, пытается удержать 
два аэродрома, чтобы убе-
жать, понимая, что битва про-
играна.
— Агония начинается 28 ян-
варя. Становится ясно, что все 
кончено. Потеряны оба аэро-
дрома, немецкая группировка 
разрезана на две части и Пау-
люсу предлагают в очередной 
раз сдаться. Он запрашивает 
Берлин, а ему отвечают, что 
«ни один немецкий фельдмар-
шал в плен еще не сдавался», 
намекая на повышение в зва-
нии. Но 2 февраля он все же 
сдается в плен, а 3 февраля 
складывает оружие и вторая 
группировка, — подытожил 
Андрей Горбунов.
Сталинградская битва была 
выиграна. 
Общее изменение ситуации 
на фронте заставило нацистов 
в марте 1943 года отвести 
свои войска из-под Ржева, за 
который в 1942 году шли кро-
вопролитные протяженные 
бои. Тем самым была оконча-
тельно устранена угроза Мо-
скве. Разгром одной из луч-
ших армий Вермахта и не-
скольких армий союзников 
вызвал самый настоящий шок 
в Третьем рейхе, где объявили 
трехдневный общенацио-
нальный траур. Влияние Бер-
лина в странах-сателлитах 
резко ослабло, а надежда фа-
шистов на победу над СССР 
рухнула. Сталинград повер-
нул историю по другому пути.

ГОРОД В 1942 ГОДУ 
ПОДВЕРГАЛСЯ 
СИЛЬНЕЙШЕЙ 
БОМБЕЖКЕ  
ЕГО ПРАКТИЧЕСКИ 
ПОЛНОСТЬЮ 
СРАВНЯЛИ 
С ЗЕМЛЕЙ

Гвардейские части 
переправляются 
через Волгу. Кадр 
из кинокартины 
«Сталинградская 
битва» режиссера 
Владимира Петрова, 
1949 год (1)
Бой в районе 
нефтеналивных 
баков на берегу 
Волги, декабрь 
1942 года (2)

Союза

минут — средня
должительность
солдата во время
в Сталинградско

я про-
ь жизни
я боя 
й битве

миллиона человек участвова-
ли в Сталинградском сраже-
нии с обеих сторон

■ 
17 июля 1942 г. начало 
оборонительной опера-
ции на рубеже рек  Чир 
и Цимла.
■ 
23 августа 1942 г. прорыв 
немецких войск к Волге се-
вернее Сталинграда.
■ 
15 октября 1942 г. немцы 
прорвались в район Ста-
линградского тракторного 
завода.
■ 
11 ноября 1942 г. немец-
кие войска пробились 
к Волге южнее завода 
«Баррикады».
■ 
18 ноября 1942 г. главная 
группировка гитлеровцев 
перешла к обороне.

■ 
23 ноября 1942 г. 
войска Юго-западного 
и Сталинградского фронтов 
замкнули кольцо и окружи-
ли противника.
■ 
30 ноября 1942 г. завер-
шилась операция по окру-
жению и блокированию не-
мецкой группировки.
■ 
10 января 1943 г. войска 
Донского фронта перешли 
в наступление.
■ 
31 января 1943 г. южная 
группировка Вермахта пре-
кратила сопротивление.
■ 
2 февраля 1943 г. капиту-
лировала северная группа 
противника.

ХРОНИКА

пления — это октябрьский 
этап. Немцы наступают на за-
вод «Баррикады» и захватыва-
ют его. Ситуация была ката-
строфическая, и судьба горо-
да висела на волоске! Но на 
пути у них встает 37-я дивизия 
и останавливает фашистов на 
неделю. Этого времени хвати-
ло, чтобы усилить наши вой-
ска и задержать врага. А в этот 
момент в кабинете у Сталина 
Жуков и Василевский набра-
сывают план будущей опера-
ции «Уран». Она готовится 
в условиях максимальной се-
кретности и становится абсо-
лютной неожиданностью для 
Берлина. Именно «Уран» даст 

возможность разгромить фа-
шистов на Волге. Буквально 
за несколько дней наши вой-
ска освобождают Калач и за-
бирают мост через Дон. Нем-
цы теряют огромное количе-
ство солдат и много боевой 
техники, и на этом в общем-то 
вторая фаза Сталинградской 
битвы заканчивается. Паулю-
су предлагают идти на про-
рыв, однако он отказывается 
и срочно вызывает подмогу, 
но на юге Сталинградской об-
ласти, на реке Мышкова, эта 
подмога (танки армии Ман-
штейна) терпит поражение, 
и становится ясно, что кольцо 
сомкнулось окончательно. 
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шек. Где-то начали использо-
вать драгоценные металлы, 
где-то — вставлять камни. 
В России ювелирное дело на-
чало массово распростра-
няться во времена Петра I. 
Основоположником русских 
ювелирных традиций можно 
считать Карла Фаберже. 
Именно он превратил юве-
лирное искусство в нацио-
нальную идею. Его заказчика-
ми были не только короно-
ванные особы со всего света, 
но и просто ценители ювелир-
ного искусства, и каждый по-
лучал именно то, что хотел. 
По сей день ювелиры — очень 
востребованные люди. Чаще 
всего их просят починить что-
то, иногда заказывают работу 
по эскизам и фото-
графиям. Многим 
людям нужна по-
мощь мастера, ко-
торый не только 
умеет работать, но 
и любит этим зани-
маться. 
У всех своя история, 
свой путь к этой 
профессии. Например, Ярос-
лав начинал с юридического 
факультета, но в итоге решил 
пойти по стопам отца, кото-
рый был огранщиком. 
— Ювелирным делом зани-
маюсь с 17 лет, — говорит 
Ярослав Шабалин. — И мину-
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Принять решение нужно за секунды

Ровно 25 лет назад кер-
линг был признан олим-
пийским видом спорта. 
И уже на XVIII зимних 

Олимпийских играх, которые 
начались 7 февраля 1998 года 
и проходили в японском горо-
де Нагано, был разыгран пер-
вый комплект медалей. В со-
ревнованиях среди мужчин 
золото завоевали швейцар-
цы, а в женском первенстве 
отличилась сборная Канады. 
В честь значимого для кер-
линга юбилея наш юнкор 
решил посетить занятие по 
этому виду спорта и научить-
ся играть в эту непростую 
игру. 
На входе в керлинг-клуб «Но-
вая Лига» много вопросов 
мне не задавали: спросили 

лишь размер обуви. Для этого 
вида спорта нужны специаль-
ные ботинки со скользящей 
поверхностью. Тренер Яна 
Некрасова встретила меня 
и пригласила на лед. 
— Только галошу с левой ноги 
сними, — сказала она. 

Честно говоря, я слегка расте-
рялся. Подумал, что надо бо-
тинок снять. Оказалось, что 
«галоша» на языке керлинги-
стов — это специальная на-
кладка. Она закрывает собой 
скользящую поверхность. 

Мне было поручено выпол-
нить упражнение — шесть раз 
прокатиться до конца пло-
щадки и обратно. Казалось 
бы, что может быть проще? Ну 
кто из нас не катался на ногах 
с ледяной горки или просто на 
раскатанной до льда площад-

ке прямо посреди 
дороги. Разбега-
ешься, одну ногу 
вперед, не забыва-
ешь держать рав-
новесие — и все. 
Но все оказалась 

далеко не так легко, как я ду-
мал. На одном ботинке 
скользящая поверхность была 
закрыта «подошвой», поэтому 
передвижение ощущалось 
как катание на одном конь-
ке. Но умение приходит с опы-

том. И вот после нескольких 
минут практики стало понем-
ногу получаться.
Когда я стал чувствовать себя 
на льду более-менее уверенно, 
меня начали учить выполнять 
«бросок». Это когда спортсмен 
отталкивается от специаль-
ной тумбы, ложится на колено 
и «вбрасывает» камень (сна-
ряд для игры, который делают 
из гранита) на площадку. 
Когда смотришь керлинг по 
телевизору, все кажется очень 
просто. В реальности же тех-
ника выполнения броска до-
вольно сложная, спортсмены 
оттачивают ее годами. Спустя 
несколько попыток что-то от-
даленно похожее на бросок 
у меня все-таки стало полу-
чаться. 
Цель игры — загнать как мож-
но больше камней в центр «до-
ма» — круглой игровой зоны. 
В процессе движения камня 
можно немного изменить его 
траекторию — для этого кер-
лингисты и натирают лед спе-
циальными щетками. От тре-
ния лед разогревается, и кам-
ню проще скользить по такой 
поверхности, поэтому он мо-
жет не только изменить тра-
екторию, но и при необхо-
димости остановиться чуть 
дальше, чем мог бы изна-
чально. Этот процесс называ-
ется свиппование (от англ. 
sweep — мести, подметать). 
Целью броска может быть как 
загон своего камня в «дом», 
так и выбивание камня сопер-
ника из «дома». В игре уча-
ствуют две команды, в каждой 
из которых по четыре челове-
ка. Побеждает та команда, 
снаряд которой оказался бли-
же к центру «дома». 
Тренер Яна Некрасова, ма-
стер спорта международного 
класса, рассказала мне об осо-
бенностях керлинга. 

— Многие люди называют 
керлинг «шахматами на 
льду». Но здесь надо не только 
продумывать на несколько 
ходов вперед, но и уметь при-
нимать сиюминутные реше-
ния, пока движется камень. 
Игра уникальная, только 
в керлинге можно влиять на 
движение снаряда, пока он 
движется, менять его траек-
торию. 
После тренировки я был хоть 
и уставшим, но счастливым. 
Игра принесла настоящее 
удовольствие. Никогда бы не 
подумал, что керлинг — это 
так весело! Обязательно при-
ду еще, только уже в компа-
нии друзей. 
ПАВЕЛ ПРИБЫТКОВ
edit@edupressa.ru

25 января. Юнкор Павел Прибытков на своей первой тренировке по керлингу. Игра, которая со стороны 
кажется совсем несложной, на самом деле требует большого опыта и мастерства

Помните, что экзаменатор 
не палач, а помощник

Наверняка вы хоть раз 
слышали от знакомых, 
что они сдали собеседо-
вание, вообще не гото-

вясь. Может, это и правда, но 
если вы ни разу не открывали 
тренировочные варианты до-
ма, то шансы растеряться на 
экзамене стремительно воз-
растут. Для более или менее 
комфортного прохождения 
собеседования достаточно 
лишь ознакомиться с его фор-
матом и структурой, поэтому 
не ленитесь и хотя бы пару 
раз потренируйтесь на вари-
антах прошлых лет. Однако 
если вы хотите чувствовать 
себя как рыба в воде, то, ко-
нечно, лучше подойти к про-
цессу подготовки более осно-
вательно.
Советы такой же школьни-
цы — это одно, а профессио-
налы могут указать на такие 
маленькие, но несоизмеримо 
важные детали, которые зна-
чительно увеличат уровень 
вашей подготовленности. 
Именно поэтому я решила 
опросить учителя русского 
языка и литературы, социаль-
ного педагога и педагога-пси-
холога школы № 1799. 
— Дома нужно обязательно 
готовиться, — говорит учи-
тель русского языка и лите-
ратуры Вера Валентиновна 

Ключникова. — Нужно проду-
мывать пересказ и ответы на 
темы для того, чтобы нарабо-
тать лексику. Можно записы-
вать свой ответ на диктофон, 
чтобы услышать себя со сто-
роны, но лучше, конечно, рас-
сказывать кому-нибудь из 
взрослых, чтобы он мог оце-
нить то, насколько правильно 
употреблены те или иные сло-
ва. Самое сложное задание — 

это пересказ: тексты насыще-
ны датами, событиями, фами-
лиями. Важно уметь переска-
зать текст, не исказив его 
смысл и не забыв в нужное 
место вставить цитату. 
На самом деле, все только на 
первый взгляд выглядит так 
страшно. На деле сдают прак-
тически все. 
— Если брать обобщенно всю 
статистику, то у нас почти все 
дети сдают этот экзамен: 
и слабые ученики, и силь-
ные, — подтвердила социаль-
ный педагог Ксения Новико-
ва. — Но если вдруг ребенок 
не сдает итоговое собеседова-
ние, то ему не стоит сразу на-

легать на подготовку, а лучше 
обратиться за поддержкой 
к людям, которые ему ближе 
всего. Сначала, конечно, луч-
ше к родителям, а потом уже 
к учителю и психологу, если 
есть такая возможность. 
Не бойтесь подойти к школь-
ному психологу, если сомнева-
етесь в своих силах. Его по-
мощь будет совсем не лишней. 
— Если вы старательно гото-
вились все предшествующие 
дни, то в последний вечер 
перед итоговым собеседова-
нием лучше устроить себе 
отдых, так как зубрежка 
в последний момент может 
привести к путанице в голо-
ве, — советует педагог-психо-
лог Елизавета Буквина. — Су-
ществуют техники релакса-
ции, визуализации и рацио-
нализации. Также не стоит 

забывать о важ-
ности позитивно-
го самовнушения. 
Вполне естествен-
но, что некоторые 
ученики из-за вол-
нения могут по-

чувствовать, что язык их не 
слушается. Здесь важно по-
нять, что экзаменатор не па-
лач, а помощник, который 
будет направлять, если вдруг 
экзаменуемый растеряется. 
На этом основные советы, ко-
торые помогут сдать устный 
русский на отлично, заканчи-
ваются. Однако хотелось бы 
добавить, что вы всегда може-
те обратиться к учителям сво-
ей школы, если что-то вдруг 
станет непонятно. Ничего не 
бойтесь, и тогда вы точно по-
лучите тот результат, к кото-
рому стремитесь!
ТАТЬЯНА КУРНИКОВА
edit@edupressa.ru

Ювелир сделает каждого 
человека уникальным

Люди делают украше-
ния уже много веков. 
Но, как ни странно, 
этот профессиональ-

ный праздник совсем моло-
дой. Решение его учредить 
было принято на фестивале 
молодых ювелиров в Ташкен-
те (Узбекистан) в 2008 году. 
Мастер Ярослав Шабалин рас-
сказал, что ювелирное дело 
зародилось в глубокой древ-
ности. Уже тогда люди хотели 
выделяться среди толпы и од-
ним из способов быть уни-
кальным были украшения. 
Камешки, ракушки, зубы жи-
вотных — чего только не ис-
пользовали для изготовления 
украшений. У значимых древ-
них людей, например вождей, 
украшения были качествен-
нее и их было гораздо больше. 
Со временем развивались тех-
нологии и ювелирные укра-
шения стали изготавливать 
не только из камней и раку-

Именно он превратил юве-
лирное искусство в нацио-
нальную идею. Его заказчика-
ми были не только короно-
ванные особы со всего света, 
но и просто ценители ювелир-
ного искусства, и каждый по-
лучал именно то, что хотел. 
По сей день ювелиры — очень 
востребованные люди. Чаще 
всего их просят починить что-
то, иногда заказывают работу 
по эскизам и фото-
графиям. Многим 
людям нужна по-
мощь мастера, ко-
торый не только 
умеет работать, но 
и любит этим зани-
маться. 
У всех своя история, 
свой путь к этой 
профессии. Например, Ярос-
лав начинал с юридического 
факультета, но в итоге решил 
пойти по стопам отца, кото-
рый был огранщиком. 
— Ювелирным делом зани-
маюсь с 17 лет, — говорит 
Ярослав Шабалин. — И мину-

юди делают украше-
ния уже много веков. 
Но, как ни странно, 
этот профессиональ-

ный праздник совсем моло-
дой. Решение его учредить 
было принято на фестивале 
молодых ювелиров в Ташкен-
те (Узбекистан) в 2008 году. 
Мастер Ярослав Шабалин рас-
сказал, что ювелирное дело 
зародилось в глубокой древ-
ности. Уже тогда люди хотели 
выделяться среди толпы и од-
ним из способов быть уни-
кальным были украшения. 
Камешки, ракушки, зубы жи-
вотных — чего только не ис-
пользовали для изготовления 
украшений. У значимых древ-
них людей, например вождей, 
украшения были качествен-
нее и их было гораздо больше. 
Со временем развивались тех-
нологии и ювелирные укра-
шения стали изготавливать 
не только из камней и раку-

ПРАЗДНИК
31 января отмеча-
ется Междуна-
родный день юве-
лира. Об истории 
праздника, про-
фессии и ее осо-
бенностях узнала 
наш юнкор. 

23 января. Мастер-
ювелир Ярослав 
Шабалин очень 
любит свою работу 
и не видит в ней 
ни одного минуса

Названия знают, 
рецепты — нет

Как много различных де-
сертов вы знаете? При-
вычные и экзотиче-
ские, из яблок или из 

манго, бисквитные или из же-
ле — все они составляют при-
ятное дополнение наших чае-
питий. И, конечно же, имеют 
свой собственный праздник!
1 февраля отмечается день де-
сертов. Поэтому в этот раз 
мой вопрос к жителям и го-
стям столицы был: «Рецепты 
каких сладостей вы знаете?»
— Хорошо я знаю только ре-
цепт блинчиков, — смущенно 
улыбнулась Дарья, ученица 
8-го класса. — Но мне нравит-
ся готовить различные вкус-
ности: я пекла и яблочный 
штрудель, и французский де-
серт макарон. В выходные со-
бираюсь попробовать сделать 
чизкейк, — воодушевленно 
закончила девушка.
Следующей моей собеседни-
цей стала Гюзель.
— Честно признаться, я имею 
очень приблизительные зна-
ния о составе различных де-
сертов. Знаю, что штрудель 
делается из яблок в основном, 
иногда из груши. Панна-ко-
та — это что-то из сливок, ита-
льянского происхождения, 
если не ошибаюсь. Тирами-
су — это многослойный де-
серт. В его составе есть мягкое 
печенье, не вспом-
ню сейчас, как на-
зывается, и кофе. 
Чизкейк, из назва-
ния очевидно, что 
сделан из сыра. 
А эклер — обычно 
его начинкой является завар-
ной крем. В общем, все, что 
видно снаружи, я знаю. 
А в кухню особо не углубля-
лась, — серьезно ответила на 
мой вопрос женщина, акку-
ратно заправляя за ухо прядь 
волос.
Большой радостью для меня 
стало знакомство с Вадимом, 
который работает бариста. 
— Помимо кофе мы продаем 
людям некоторые виды десер-
тов. Поэтому, отвечая на ваш 
вопрос, могу немного расска-
зать про чизкейки и штруде-
ли. Первые в своем составе 
имеют сливочный сыр. Это, 
собственно, причина, по кото-
рой они называются «чизкей-
ками». С английского это ведь 
переводится как «сырный пи-
рог», если дословно. Они мо-
гут быть сразу с начинкой, на-

пример с печеньем, или с до-
бавлением в тесто шоколада. 
Но так же можно простой чиз-
кейк полить каким-нибудь 
вареньем или положить на не-
го ягоды — тоже будет очень 
вкусно. Мне лично этот пирог 
нравится, потому что он очень 

нежный, — последнюю фразу 
Вадим добавил чуть тише. — 
Штрудель — тоже интерес-
ный десерт. Это тонко раска-
танное пресное тесто, скру-
ченное несколько раз, и в него 
завернута начинка. Чаще все-
го туда добавляют яблоки. Но 
иногда встречаются и другие 
начинки. Прелесть этого де-
серта в том, что он очень лег-
кий, — закончил Вадим, бро-
сив взгляд на часы. Ему пора 
было спешить по делам.
Я думаю, что день десертов — 
отличный повод зайти в лю-
бимое кафе и взять там то, что 
душе угодно. А лучше — при-
готовить, порадовав себя 
и близких домашними десер-
тами, возможно, сделанными 
по уникальному рецепту. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ

Продолжаем рубрику «Проверки на доро-
гах», где юнкоры озадачивают прохожих 

разными вопросами, проверяя их знания. Рассказы 
о том, как это было, и самые интересные ответы вы 
прочтете в этой рубрике. 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Продолжаем рубрику «Нужно успеть». Со-
всем немного осталось до 8 февраля, дня 

особенно волнительного для большинства девяти-
классников, ведь именно в этот день их ждет итоговое 
собеседование, а по сути — первый экзамен. И если 
вы еще к нему не подготовились, это обязательно 
нужно успеть!

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

НУЖНО УСПЕТЬ

сов в работе не нахожу. Мне 
нравится работать с металлом 
и помогать людям. 
Каждый рабочий день ювели-
ра не похож на следующий, 
ведь создание нового украше-
ния — процесс творческий. 
Но при этом требующий се-
рьезных знаний в разных об-
ластях, в том числе техниче-
ских, которые большинству 
кажутся особенно сложными.
— Люди приходят или пишут, 
подробно описывают ситуа-
цию. Далее начинается про-
цесс изготовления изделия. 
Сначала самая сложная 
часть — моделирование на 
компьютере, — объясняет ма-
стер. — Потом на 3D-принтере 
наращивается восковая мо-

дель, после чего делается опо-
ка — цилиндр, внутри которо-
го находится застывший гипс 
с пустотой в виде будущего 
изделия. Потом в опоку зали-
вается металл. 
А дальше начинаются знако-
мые всем нам процессы: об-
работка металла, закрепле-

ние камней (если они есть 
в украшении), и все — изде-
лие готово. 
О своей работе Ярослав рас-
сказывает с удовольствием, 
это легко определить по его 
горящим глазам.
— Мне нравится все в своей 
работе, — подтверждает 

он. — Плохих вещей нет. Са-
мый любимый процесс — 
огранка, шлифовка камней 
и финальная обработка изде-
лия, когда ты видишь резуль-
тат своей работы, понимаешь, 
что можешь сделать что-то 
прекрасное своими руками.
Рассматривая работы Яросла-
ва, понимаешь, что ювелир — 
сложная профессия, и чтобы 
стать успешным в ней, нужно 
постоянно самосовершен-
ствоваться. Но большой путь 
начинается с маленького ша-
га, который можно сделать 
уже сейчас. И он под силу каж-
дому. Действуйте!
АНАСТАСИЯ ПОЛЕЩУК
edit@edupressa.ru

ЯРОСЛАВ УЧИЛСЯ 
НА ЮРИДИЧЕСКОМ 
ФАКУЛЬТЕТЕ, 
НО ПОТОМ РЕШИЛ 
ПОЙТИ ПО СТОПАМ 
ОТЦА И НАШЕЛ 
СВОЕ НАСТОЯЩЕЕ 
ПРИЗВАНИЕ

Керлинг придумали 
в Шотландии, именно 
там, на дне высохшего 
озера в Данблейне, был 
найден снаряд для игры, 
на нем была указана дата 
изготовления (1511 год). 
В Нидерландах суще-
ствовала похожая 
игра — айсшток, ее изо-
бражение присутствует 
на картинах Питера 
Брейгеля, датированных 
1565 годом. Первый офи-
циальный клуб игроков 
в керлинг появился 
в 1716 году. Первый 
чемпионат мира среди 
мужчин прошел в Фол-
керке и Эдинбурге 
в 1959 году, а среди жен-
щин в 1979 году в Шот-
ландии в городе Перт. 
С 1975 года чемпионаты 
мира стали регулярными. 

НЕМНОГО ИСТОРИИ
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Результаты нашего 
опроса показали, что 
большинство жителей 
столицы имеют хотя бы 
общее представление 
о популярных сегодня 
десертах. Многие знают 
названия сладостей, по-
пулярных в разных стра-
нах мира. Чуть меньше 
могут назвать основные 
ингредиенты, которые 
входят в состав. А вот 
похвастаться умением их 
готовить, тем более зна-
нием рецепта наизусть, 
может далеко не каж-
дый прохожий. 
Американский чизкейк 
оказался самым люби-
мым десертом у тех, кто 
встретился нам на пути, 
на втором месте — ита-
льянское тирамису. 

ПОДВЕДЕМ ИТОГИ


